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El gobierno está consciente de las alertas sobre deuda pública por analistas y 
calificadoras como Moody’s 

 
 

Extracto de la entrevista con Sergio Kurczyn, director de Estudios  
Económicos de Banamex, en el noticiero Enfoque Financiero,  

conducido por Alicia Salgado en Núcleo Radio Mil. 
 
 
 

ALICIA SALGADO: Ya tenemos a alguien que nos va a súper aleccionar, ya tenemos a Sergio 
Kurczyn, el director de Estudios Económicos de Banamex. Hola Sergio, ¿cómo estás?  
 
SERGIO KURCZYN: Muy bien ¿y tú?  
 
ALICIA SALGADO: ¿Con qué empezamos? ¿Con la del jueves o con la del viernes?  Es que 
tenemos mucho de qué platicar y la verdad me tienes mucho que explicar.  
 
SERGIO KURCZYN: ¿Por dónde empezamos?  
 
ALICIA SALGADO: ¿Por criterios de política económica?  
 
SERGIO KURCZYN: Me parece muy bien.  
 
ALICIA SALGADO: En realidad a mí me sorprendió la propuesta de lograr superávit 
presupuestal primario para el año próximo. Eso no lo habíamos visto.  
 
SERGIO KURCZYN: No, efectivamente. Muestra que el gobierno realmente está muy 
consciente de las presiones que ha habido sobre las finanzas públicas y de las alertas que 
han enviado sobre la tendencia creciente de la deuda pública, tanto por parte de 
calificadoras, en este caso Moody’s la semana pasada, como de otros analistas que hemos 
observado  que en los últimos años, ha tenido un incremento sustancial la deuda pública, se 
está aproximando para este 2016, ya estamos cerca de 50 puntos del PIB en términos neto y 
en términos brutos en alrededor de 54 puntos del PIB. Entonces sí había que hacer algo y yo 
creo esa es la conciencia de esta situación que llevó a presentar esto.  
 
ALICIA SALGADO: La deuda total, incluyendo la deuda privada.  
 
SERGIO KURCZYN: No, no. La deuda pública total, es decir, la deuda pública externa y la 
deuda pública interna, sólo la pública, nuestro estimado para este año es de 48.9 por 
ciento en términos netos y en términos brutos hay que aumentarle más o menos, no hay 
cifras muy oficiales sobre eso pero pareciera que es lo que dice el Fondo Monetario que son 
seis puntos de diferencia, entonces estaríamos hablando de 55 puntos del PIB de la deuda 
pública completa, pero sin nada privado para el país, donde sí es muy importante, ya está 
incluida la deuda de Pemex de alrededor de 9 puntos del PIB.  
 



Esto es importante porque los que hayan visto lo de Moody’s, a Moody’s le gusta la 
evaluación de la deuda pública del gobierno federal, interna y externa, y por otro lado, ver 
la deuda de Pemex, interna y externa.  
 
ALICIA SALGADO: Normalmente lo que hace es el déficit ampliado, como le llamamos 
nosotros.  
 
SERGIO KURCZYN: Claro, en ese déficit ampliado que fue 4.1 por ciento está tanto Pemex 
como el gobierno federal y todas las paraestatales.  
 
ALICIA SALGADO: Y bancos del gobierno.  
 
SERGIO KURCZYN: Todo, menos las deudas que se llaman subnacionales o que aquí 
llamamos las deudas estatales y municipales.  
 
ALICIA SALGADO: Salvo la garantizada.  
 
SERGIO KURCZYN: Salvo la garantizada, efectivamente.  
 
ALICIA SALGADO: Porque el caso del Distrito Federal sí se cuenta.  
 
SERGIO KURCZYN: Exactamente, por lo que ya sabemos de la situación extraordinaria.  
 
ALICIA SALGADO: ¿Tú esperabas la reducción de la calificación? Que bueno, no se redujo la 
calificación soberana, esta se ratifica en A3, ¿pero sí te esperabas el que al colocaran en 
perspectiva negativa esta calificación?  
 
SERGIO KURCZYN: Bueno, hay que señalar que con Moody’s está todavía, como bien dices, 
se puso en revisión con perspectiva negativa pero no hubo cambio de calificación, entonces 
ese A3 está un escalón arriba de lo que ya traía Fitch y lo que ya traía Standard and Poor's, 
es decir, Moody’s se adelantó cuando vio las reformas estructurales, como lo dice en su 
comunicado, consideró que el crecimiento, hay que recordar que el crecimiento en el 2013, 
puestos en 2013 pensando para los siguientes cinco años, pues mucha gente puede poder 
decir que el consenso traía cuatro por ciento.  Ahora si vemos lo mismo, pues la gente trae 
3 por ciento. 
 
Entonces tenía otra perspectiva de crecimiento obviamente, con otros precios del petróleo, 
y por eso se adelantó a tener una perspectiva más positiva que los demás pero ahora 
regresa dada la situación bastante distinta en que se encuentra la economía mexicana. 


